

令和7年10月定例教育委員会 会議録

1	日 時	令和7年10月24日（金）	開 会	午前	9時30分
			閉 会	午前	10時10分
2	会 場	茅野市役所 8階大ホール			
3	出席委員	教育長 教育委員	山田 利幸 伊藤 美奈	教育委員 教育委員	竹村 節子 井原 正生
	出席者	こども部長 こども課長 学校教育課長 文化財課長 こども係長 教育総務係係長	五味 正 両角 和恵 渡辺 雄一 湯田坂幹雄 野明 香織 春日 雅彦	生涯学習部長 幼児教育課長 生涯学習課長 スポーツ健康課長 生涯学習係長 教育総務係主査	小池 岳史 笛岡 俊江 矢嶋 浩行 上条 直之 武居 直樹 山田 佳林
4	傍聴者	4名			

10月定例教育委員会次第

日 時 令和7年10月24日（金）午前9時30分から
場 所 市役所 8階大ホール

1 開 会

2 前回会議録の承認

3 報告事項

第1号 教育長報告

第2号 各課からの報告

(1) 学校教育課

(2) こども課

(3) 幼児教育課

(4) 生涯学習課

(5) 公民館

(6) 文化財課

(7) スポーツ健康課

第3号 教育委員会共催後援

(1) 生涯学習課

(2) スポーツ健康課

4 議 案

(1) 今回はありません。

5 検討事項

(1) 今回はありません。

6 その他の事項

(1) 令和8年茅野市二十歳の式典（旧成人式）について

(2) 茅野市国際スケートセンター（ゴルフ練習場）の指定管理者の指定管理期間の延長について

(3) これからの中学校のあり方についてこれまでの経過と今後について

(4) 若手職員による研究発表会について

(5) その他

次回定例教育委員会日程について

11月28日（金） 9時30分「8F大ホール」
(事務局会議) 11月14日（金） 8時45分「602会議室」

7 閉会

○教育長

それでは時間になりましたので始めたいと思います。最初に前回の会議録について、事前に目を通されたと思います。ご承認いただけますでしょうか。

○全委員

異議なし

○教育長

では後程署名をお願いいたします。

それでは報告事項をお願いします。

10月1日、ここに書いてあるとおりです。

若神子委員退任の挨拶に、市長さんのところに見えられました。

それから臨時の教育委員会、ありがとうございました。

10月2日、公民館運営審議会、八並先生の生徒指導研究会。今回は、北部中学校と豊平小学校の授業を見ていただき、午後、研修会を行いました。それからまちづくり懇談会宮川地区。

10月4日、米沢小と湖東小の運動会でしたが、短縮日程で雨の中で行いました。米沢小は、開会式になつたら雨が降り出して、テントの中でやつてその後晴れました。湖東小は終わりの方に来たら雨が降ってしまいました。

それから楓木秋の回り舞台。これも、最後の方で雨に降られてしまいました。

10月5日、市民音楽祭。今年度は24の団体の方に出ていただきました。

10月6日まちづくり懇談会泉野地区。

10月7日、女性団体連絡協議会の方々との会議。

松本国際中学校の市長表敬訪問ですが、茅野市から松本国際中学校にラグビーのために行っている子どもが5名います。結構多いですよね。その子たちが全国大会に出場するということで挨拶に来ました。

10月8日、諏訪の学校と授業を考える会。教育委員さんありがとうございました。私は永明小に行きました。一昨年まで教育課程研究協議会という名称だったのですが、それを県で取り止め、諏訪独自に、この名前でそれを継承していくことを行っています。

10月10日、玉川小と玉川保育園の異年齢交流。本当に楽しいすばらしい交流でした。また後日指導してくださった先生が、長野県の、保育関係の指導をされている方ですが、雑誌に発表するというようなお褒めの言葉もいただきました。

それから国立教育政策研究所という文科省のシンクタンクのような機関がありまして、その宮古先生にずっと指導していただいているわけですが、今年度も学校のあり方についての指導をいただきました。

10月12日、市民芸能祭。29団体の方が出演されました。今年度の特徴が、子どもたちの出場が、かなり多くなったという点です。例えばフラダンス、民謡のようなものに、必ず子どもたちが入っていました。かつての年配の方中心から子ども中心に変わってきているということで新たな動きかなと思います。

10月14日、調べる学習コンクールの審査会。今年度は、1397作品です。4人に1人が自主的に出しています。近々発表になると思いますが市長賞をもらった作品が、「私の制服についてもっと知りたい。何十年も続いてきた秘密」という、永明中学校の女の子が永明中学校の制服について調べています。その中で、男女で区別するのも変だから、トランスジェンダーでも良いような制服もありだねというような提言も行っています。

まちづくり懇談会玉川地区。

10月15日、まちづくり懇談会湖東地区。

10月16日、高齢者大学の卒業式。今年度は6名の方が卒業されました。去年も言ったのですが、高齢者大学の名前は変えたほうが良いのではないか、もっと素敵な名前もあるかなとも思っています。

10月19日、金沢地区のおむすびコンサート。実数は数を聞かなかったのですが、200名以上の方にお集まりいただきて、10年前の大雪のときの、温かな繋がり・交流というものを、10年間続けてきましたという記念のコンサートになります。

10月20日、議会運営委員会とまちづくり懇談会北山地区。

10月21日、日清カップ全国大会。これは米沢小の子どもが出場するという報告がありました。

また、この日から「読み一むinちの」の方々による、お昼の12時半から市役所のロビーの読み聞かせが始まっています。来週の月曜日にもう一度あります。

10月24日、定例教育委員会。ありがとうございます。

10月25日、市民芸術祭、中央公民館でオープニングを行います。今年は500作品出ています。

10月27日、第3回目の部活動地域展開協議会、現状の報告になります。先ほど事前にも委員さんにお話したように、受け皿となる団体の方々と個別の話し合いが始まっています。方向が大分見え出したというところで、実際の作業に入っています。

10月29日と10月31日。宮川小と玉川小のEnglish Day。

10月30日は、日程に書いてあるとおりになります。

私からの報告は以上です。

では学校教育課お願いします。

○学校教育課長

それでは学校教育課から11月の行事予定についてお知らせをいたします。

11月28日金曜日に定例教育委員会がございます。時間は午前9時30分から11時、市役所8階大ホールで行う予定でございますので、ご都合をよろしくお願ひいたします。学校教育課からは以上であります。

○こども課長

続いてこども課の11月の行事予定です。

11月1日～3日広場で開催する通常の講座、おはなし会、相談や地区こども館の行事は表のとおりとなっております。

その他としまして、11月4日火曜日、午前7時30分から市内4中学校。また11月5日水曜日には、東海大学附属諏訪高校と茅野高校で、子ども若者育成支援強化月間における街頭啓発活動を行います。教育長さん、教育委員の皆さんには、担当いただく学校へ参加を依頼させていただいておりますので、よろしくお願ひいたします。

11月5日、12日、19日の水曜日、連続講座子育てスマイルの後半を、午前10時からちの地区コミュニティセンターで行います。こども課からは以上です。

○幼児教育課長

幼児教育課からお願いします。

11月7日金曜日、保育所給食担当者研修会、6市町村が集まり研修会を行います。

11月18日、第4回障害児保育推進委員会が開催されます。その他は通常の研修、会議等になります。幼児教育課からは以上です。

○教育長

アプローチカリキュラムについて、口頭で説明をお願いします。

○幼児教育課長

アプローチカリキュラムにつきましては、10月20日から開催をしております。先月の定例教育委員会で通知を差し上げました。またご都合のよろしいときに、それぞれの園へ行って見ていただきたいと思います。ぜひよろしくお願ひいたします。

○生涯学習課長

生涯学習課ですけれども、先ほど教育長さんからお話があった、調べる学習コンクールですけれども、優秀作品展並びに、表彰式が市役所1階ロビーにて11月5日、11月7日に行われます。また図書館でも作品展、佳作入選展を行います。11月15日、11月17日に開催します。

11月7日、男女共同参画会議の関係で蓼科町の皆さんのがいでになり情報交換会があります。

11月9日、「読書の森 読りーむinちの」の25周年記念式典ということで、マリオローヤル会館で開催されます。教育長さんの出席をお願いいたします。

11月19日、男女共同参画会議の家庭・教育専門部会の第2回目が行われます。

11月25日、セカンドブックプレゼントの全体反省会議がありますので、教育長さんの出席をお願いいたします。

続いて、市民館です。コンサートホール、マルチホール、美術館で多彩な催しが予定をされております。

またニュースレターの表面ですけれども茅野市民館も20歳になりましたということで、サポートCの皆さんのがでコレーションをしておりますので、またお出かけいただければと思います。

次に、図書館です。

いつものおはなし会に合わせまして、11月2日に図書館探検隊として子どもたちを集めて、図書館をいろいろ体験していただこうという、イベントを計画しております。

11月15日、図書館でボードゲームを楽しもうという、新しい講座になります。

11月29日、子どもと楽しむ絵本講座、こちらも新しい講座になりますけれども、全4回開催する予定です。

次に中央公民館です。

文化芸術の秋ということでいろいろな催しがありますけれども、講座については新しい講座も各種あります。

11月13日、茅野市・伊勢原市姉妹都市文化交流会。毎年行っていますけれども、今年は伊勢原市から茅野市においでいただいての交流会です。教育長さんの出席をお願いいたします。

11月25日、高齢者大学冬の講座が開校となります。生涯学習課からは以上となります。

○教育長

続きまして、文化財課からお願いいたします。

○文化財課長

尖石縄文考古館でございます。

11月3日、第26回宮坂英式記念尖石縄文文化賞授賞式。10時半から12時の予定で、考古館で予定しております。

11月24日、第5回茅野市縄文かるた大会。10時から15時までの予定で、ゆいわーく茅野で行う予定です。

続きまして八ヶ岳総合博物館と守矢神長官の関係行事でございます。

すでに活動中・公開中のものが上段に書いてございます。

11月9日キノコ観察会。

11月15日星空観望会。

11月16日には古文書の相談会、同日に研究会等を予定しております。

その他はご覧の通りとなっております。よろしくお願ひします。

○教育長

ありがとうございました。生涯学習部長さん、11月3日の小林達雄生先生の会のことを口頭で説明をお願いします。

○生涯学習部長

縄文文化賞の選考委員会というものを市の条例で設けております。

そちらの選考委員長を長くお勤めいただいた小林達雄先生、國學院大學の名誉教授でいらっしゃいます。その先生が、8月の22日に、満88歳でお亡くなりになられました。長らく闘病されていましたのですけれども、その中でも欠かすことなく縄文文化賞授賞式にはおいでいただいて、ご挨拶をいただいたところです。11月3日に東京で偲ぶ会がございます。

それに合わせて11月3日の縄文文化賞授賞式の中で、先生に対するお札を込めて、黙祷をささげたいと思っておりますので、よろしくお願ひいたします。以上です。

○教育長

茅野市の縄文の学問的な方向付けをしてくださった先生です。11月3日の日はそのような日程になります。お願ひします。

○生スポーツ健康課長

続きましてスポーツ健康課からお願ひいたします。

11月9日、になりますけれどもこちらスポーツ体験・実践発表会。これはスポーツ協会との共催になります。15時から17時、ゆいわーくの3階集会室で行います。教育長さん、教育委員の皆さんのご出席をお願いいたします。

11月28日、茅野市国際スケートセンターのオープンになります。令和8年2月15日までの予定で開場となりますのでお願ひいたします。こちらにつきましては18時から国際スケートセンターで、教育長さんの出席をお願いいたします。

11月30日、運動公園の屋外スポーツ施設予約使用最終日になります。

スポーツ健康課からは以上になります。

○教育長

予定は以上ですが、質問ご意見あつたらお願ひします。また委員さん忙しい中ですがよろしくお願ひいたします。

それでは報告第3号「教育委員会共催・後援」お願ひします。

○生涯学習課長

生涯学習課関係ですけれども、後援が11件、共催が1件、寄り添う～2025みんなで考える多様な学びフェア～ということで共催が出てきております。全て承認の方向で考えております。以上です。

○スポーツ健康課長

続きましてスポーツ健康課の関係をお願いいたします。後援3件きております。
こちらについても3件すべて承認の方向で考えております。よろしくお願ひいたします。

○教育長

ありがとうございました。それでは共催後援の方、お認めいただけますでしょうか。

○全委員

異議なし

○教育長

では承認の方向で進めてまいりたいと思います。
本日は議案、検討事項はありません。その他に入りたいと思います。
その他1「令和8年茅野市二十歳の式典について」、説明をお願いします。

○生涯学習課長

恒例の2二十歳の式典ですけれども、令和8年1月11日、成人の日の前日、午後1時50分から予定をしております。昨日通知を発送したところですけれども、今回の対象者は672名となっております。

内容については、例年通りになりますけれども、教育長さん、教育委員の皆さんのご出席をお願いいたします。以上です。

○教育長

続いて、その他2「茅野市運動公園国際スケートセンターに関する指定管理者期間の延長について」、お願いします。

○スポーツ健康課長

茅野市運動公園国際スケートセンターゴルフ練習場に関する指定管理期間の延長についてお願いいたします。

まず経過でございますけれども、スケートセンターにつきましては、令和6年10月に行財政審議会から原則廃止の答申を受け、存続する場合の条件として付帯意見をいただいております。

これまで施設を存続させた場合の改修費用と優先度について精査を行うとともに、諏訪広域6市町村での協議の場を設けて参りました。また県に対しては補助制度の創設などの働きかけを行い、さらに国への要望も行っております。

答申から1年が経過し、市として存廃の判断をすべきところではございますが、スケートセンターを存続する場合の条件となる体系を踏まえ、市として最終判断を行うためには、なお、国や県との協議を継続する時間が必要となります。

このような考え方のもと、10月1日に行われました、令和7年度第2回行財政審議会において、現指定管理者の指定期間を、令和8年4月1日から、令和10年3月31日までの2年間、暫定的に延長し、存廃については、令和8年度中に決定したい旨を表明いたしました。

続きまして方針でございますが、現指定管理者の指定管理期間が令和8年3月末までとなっておりますが、現時点では指定管理者の公募要件である時期・指定期間を定めることが難しい状況となっております。

現指定管理者につきましてはスケートセンターオープン時から現在まで施設管理委託先、ま

た、指定管理者として、施設設備を熟知しております、管理運営状況も優良なことから、今回は例外的な対応といたしまして、現指定管理者等の指定管理期間を令和10年3月31日まで、暫定的に延長したいと考えております。

続きましてスケジュールでございますが、指定管理者の指定期間延長に関する議案を、令和7年12月議会に提出する予定であります。説明は以上になります。

○教育長

質問ご意見あつたらお願ひします。よろしいでしょうか。

それでは続いて、その他3「これからの中学校のあり方についてのこれまでの経過と今後について」をお願いいたします。

○学校教育課長

学校教育課からお願ひいたします。

学校のあり方に関する地域対話につきましては、この資料にはございませんが、2月から5月までの間、保育園、小学校、中学校の保護者を対象に、各小学校区で2回ずつ、計18回行いました。

資料でお示ししているのは、それ以降、6月30日から8月5日にかけて、地域全体、人を限定せずに、地区ごとに行なった地域対話の報告をさせていただきます。

教育委員会としましては、現在の児童数の減少の状況、将来的な見込み数、児童の減少を1つの課題と捉えまして、地域対話を実行してきました。

保護者との地域対話の中から出てきた、こんな仕組みで新しい学校を作ったらどうだろうか。というような内容も資料としてあつらえまして、地域の方々への資料として提示をさせていただきながら行なったものであります。

ちの地区を皮切りにしまして中大塩地区まで全10回、参加者数の総合計は258名になります。

動画配信視聴数とありますけれども、これはすべての地域対話の動画を取りまして、来られなかつた方々にも見ていただける環境をつくりました。

YouTubeで動画を配信しましたが、その視聴回数は合計で466回になります。

次にこの地域対話の中で出された主な意見として、数々ありますけれども、いくつかご紹介をさせていただきます。

まず一番上の項目になりますが、「市の財政的に9校維持できるのか。行政的行政的な判断はどうにするのか」

「茅野市の施設として小学校9校必要なのか。施設の複合化も考えられる。」

「子どもたちに建替え費用を残さないように、統廃合ができたら良い。地域の方の居場所と子どもたちが学べる場所が、一緒になるような場所があつたら良い。」

「中学校区で、小学校の統合を考えて、新しい小学校では複数の地域が学校を支える。」

「学校が必要だという地域には、分校・小規模特認校を考える。」

「子どもたちの未来に対してどうするべきかという話し合いをしていきたい。」

「児童数だけで結論を出さないで欲しい。」

「茅野市を担うために、茅野市の子どもたちをどのように育てていくかという観点が抜けていることが腑に落ちない。」

「茅野市の中で学校によって様々なパターンがあつていいと思う。」

「この地域の学校をどう考えているか。学校を考えていくことをどう考えるかを議論していくことが大事。地域の価値をどう作るかという部分を考える。」

「中学進学で、大人数の大規模な学級になる不安や環境になれる負担が大きいと子どもたち

を見て感じます。社会に出て多様な人や年代と関わっていくためには、最初からある程度の人数で、生活をする機会を増やしていく方がいい。」

いくつかご紹介しましたけれど、これ以外の意見もございますのでまたお目通しをお願いいたします。

次に参考ということで、保護者対象の地域対応はどうだったのかということで、第1回目と第2回目の参加者数についてのみ、記載しております。

第1回目は、保育園の保護者の都合を考慮しまして、夕方の4時から5時半まで行いました。

第2回については、お仕事終わりに参加できるよう夜7時から行いました。

第1回の参加者の合計は、総数で137名。2回目の総合計は61名がありました。

このときにも動画の視聴環境を用意して見ていただき、本日ここに数字は持ってきておりませんけれども、動画の視聴回数が多かったなという印象は持っていますが、ご覧のように、参加者は、そんなに多くはありませんでした。

今後のスケジュールについてご紹介いたしますけれども、まだ時期ははっきり決まっておりませんが、このように参加者が少なく、もっと大勢の声を聞かなければいけないと考えていますので、学校のあり方に関する市民アンケートを実施したいと思っています。

現在内容について精査しておりますので、準備ができ次第、実施していきたいと考えます。

それから、すべての市民の方を対象とした地域対話は、まだ各地区で1回ずつしか行っておりません。第2回目の地域全体の地域対話として、地区を分けることなく、全市的な開催ということで、行っていきたいと思っておりますが、これについてはまだスケジュールは決まっておりません。

以上、地域全体の地域対話の報告であります。

○教育長

質問ご意見あつたらお願ひいたします。

まちづくり懇談会にも出られているので様子はわかると思いますが、よろしいでしょうか。

では続いて、その他4「若手職員による研究発表会について」お願ひします。

○文化財課長

文化財課からお願ひいたします。

7月から9月で月1回、入庁5年未満の職員の3名の研究成果発表会ということで、将来の文化財行政や文化財担当部署以外でも、市政等を広く担っていく若手職員に、一般市民との接点を広く持つ経験や、博物館運営を含む文化財行政のあり方や文化的遺産を持つ市町村行政を様々な視点で考えてもらうことを目的に開催いたしました。

3回とも多くの参加者をいただく中で、ご質問等もいただきまして、職員の今後のモチベーション等を、維持のためにもなったかなと思います。多くのご意見等本当にありがとうございます。以上です。

○教育長

ありがとうございました。新しい世代が生まれ出したという、大変うれしいことかなと思います。合わせて、これには直接関係ありませんが市民館で縄文アート展を明日から行いますのでぜひご覧ください。子どもたちの作品が500作品出ております。今朝の信濃毎日新聞でも紹介いただきました。その他、委員の皆様から何かありますか。

○竹村委員

先日小泉山のわくわくフェスティバルがあったと思うのですけれども、新聞でも子どもたちが主でやって、なかなかよい取り組みだったのではないかと思うのですけれども、その後、それがどこかに影響したのか、もしくはその後どんな活動に繋がっているのか、何か情報が入っていたら教えてください。

○生涯学習課長

ありがとうございました。当日は200人を超える親子連れの方に来ていただきて、私も様子を見に行ってきたのですけれども、子どもたちがすごく楽しそうでした。小泉山の登山を保育園からずっと続けているのですけれども、やはり連れていてもらってやらされている感になってしまっている部分が少なからずあったかなと思います。

私が見る限りですね、本当に4年生5年生の子どもたちが非常に生き生きとした表情で小泉山を上ったり下ったり、駆け回っていました。

田道の公民館の中でも楽しんでいましたし、いいイベントだったかなというふうに思います。その後の動きについては、特に今のところまだ聞いてないのでありますけれども、帰りがけに担任の先生と話をして、5年生の担任の先生だったのですけれども、「今年のみで来年はなしですかね」と聞いたら、「いや、今年やったので、子どもたちがやりたいと言えば、来年も6年生でやってみたい。」という話は、担任の先生がされていました。

○竹村委員

子どもたちが自主的に動くというところがすごいエネルギーに繋がって他の学校にも影響していくといいなと思って、いい活動だったと思います。ありがとうございます。

○教育長

玉川小でケヤキフェスへの参加を第1弾目、第2弾目としてこれを今年から計画しています。おそらく今後続いていくと思います。特に縄文のビーナスプラン2の方を意識した取り組みというのがあります。続いていってくれれば良いのですが、学校で決めていくことだから、やれとは言えないわけですが、多分続いてくと思います。ありがとうございます。

他にありますか。

○文化財課長

古墳展の関係で、すでに開催しているところであります。また11月の行事予定にも記載してありますけれども、古墳の茅野のということで、八ヶ岳総合博物館で12月14日まで、守矢史料館の方では12月19日までというようなことで、特別展として開催しております。ご案内になります。

どうぞよろしくお願ひいたします。

○教育長

ありがとうございました。それでは事務局お願ひします。

○教育総務係長

事務局からお願ひします。

次の定例教育委員会の日程は、11月28日金曜日、9時半から8階大ホールでお願いしたいと思います。事務局会議の方は、11月14日金曜日、8時45分から602の会議室でお願いします。以上です。

○教育長

ありがとうございました。

それでは10月の定例会を閉じたいと思いますがよろしいでしょうか。では以上で終わりにします。ありがとうございました。

令和 7 年 11 月 28 日

茅野市教育委員会

教育長

同職務者代理

委 員

委 員

委 員

こども部長